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читайте 
в этом номере:

во имя отца и Сына и 
Святого Духа.

Мы достигли с вами осо-
бого момента, через который 
проходит каждый христианин, 
сознательно относящийся к 
поприщу Великого поста, че-
рез чин прощения. Конечно, 
этот чин имеет во многом 
символическое значение, по-
тому что нередко те, с кем мы 
находимся в ссоре, на кого мы 
обижаемся или кто обижается 
на нас, находится не рядом с 
нами в момент совершения 
этого чина. Тем не менее, эта 
символичность имеет огром-
ное значение. Когда мы даже 
просто склоняемся в поклоне 
перед человеком, который нас 
не обидел и которого мы не 
обидели, мы входим в замеча-
тельную духовную атмосферу 
прощения.

Собственно говоря, в цен-
тре Великого поста – именно 
прощение грехов, ничто иное. 
Все остальное – это средства 
и способы воздействовать на 
нашу душу, то есть на наше 
сознание, на наши волю и 
чувства, чтобы расположить 
нас к искреннему покаянию, а 
значит и к прощению обид тем, 
кто нам такие обиды нанес, и 
к готовности простить этих лю-
дей. Святой Марк Подвижник, 
египетский аскет и духовный 
писатель, живший в глубокой 
древности, на рубеже IV и V 
века в Египте, говорил о том, 
что воздаяние за прощение, 
которое мы даем другим лю-
дям или которое мы испра-
шиваем у наших обидчиков, 
превышает воздаяние за все 

другие добродетели.
Нам иногда кажется, что в 

течение Великого поста мы 
должны стяжать какие-то осо-
бые добродетели. Порой люди 
именно к этому и стремятся и 
напрягают свои силы, направ-
ляя их не на самое главное, 
не на самое ответственное и 
нужное. Прощение и покаяние 
в центре поприща Великого 
поста. Об этом замечательно 
сказал святой Ефрем Сирин. 
Слушай, человек, – так он 
обращается к своим слушате-
лям, читателям, – прощение 
превышает все другие добро-
детели!

Осознание того факта, что в 
центре Великого поста – про-
щение, помогает нам понять 
и дисциплину Великого поста, 
воздержание от пищи, от осо-
бых развлечений, изменение 
стиля нашей жизни. Потому 
что для того, чтобы человек 
был способен простить и рас-
каяться в своих грехах, он дол-
жен изменить внутренний на-
строй своей души, ибо все, что 
нас окружает, все, что на нас 
воздействует, никак не форми-
рует в нас чувства раскаяния. 
Напротив, оно мобилизует нас 
на борьбу, на достижение по-
ставленных целей, нередко на 
борьбу с другими людьми.

И как часто этой борьбе мы 
отдаем все свои силы! Как 
часто мы не можем заснуть 
именно потому, что мы вы-
страиваем некую тактику или 
стратегию борьбы с другими 
людьми. И нам кажется, что 
победа над ближним откро-
ет перед нами перспективу 

счастливой жизни – будь то 
повышение по работе, успехи 
в бизнесе или просто расши-
рение своего влияния, ино-
гда в мизерных масштабах, в 
масштабах семьи, а иногда и 
в очень больших масштабах, 
если речь о людях, облечен-
ных властью.

Поэтому без некоего вну-
треннего переворота или, как 
говорят современные люди, 
без переформатирования сво-
его внутреннего состояния не-
возможно принести покаяние. 
Нужно ум свой переключить, 
сменить программу и понять, 
что самое главное в нашей 
жизни, самое великое воздая-
ние мы получим именно за то 
прощение, которое мы способ-
ны дать людям и которое мы 
способны у них испросить.

Но ведь это возможно только 
в том случае, если мы будем 
видеть свои слабости, свои 
грехи, свою неправду. Одна-
ко, наверное, это едва ли не 
самое трудное – увидеть все 
это, и не просто увидеть как 
бы со стороны, а осознать, что 
это наш грех, без искоренения 
которого не будет нашего ду-
ховного возрастания.

Прощеное воскресенье в 
традиции нашего народа свя-
зывается с богослужением 
и посещением тех людей, с 
которыми мы находимся в ссо-
ре. Как я уже сказал, нередко 
это символический момент 
в духовной жизни человека, 
потому что еще многое пред-
стоит сделать, чтобы под-
линное раскаяние посетило 
душу. Тем не менее, без этого 

акта прощения невозмож-
но вступить в Великий пост. 
Поэтому постарайтесь сегодня 
испросить прощения здесь, в 
этом храме, если к кому-то вы 
отнеслись несправедливо, или 
по отношению к тем людям, 
которых сегодня с нами нет. 
Если есть возможность наве-
стить их или просто позвонить, 
или отправить сообщение, 
сделайте это, не поленитесь. 
Иногда очень трудно, как нам 
кажется, совершить этот шаг 
навстречу обидчику, но именно 
этот шаг открывает нам путь к 
покаянию.

Пусть Господь благословит 
все наши добрые намерения: 
достойно провести Великий 
пост, воздерживаться от ско-
ромной пищи, изменить стиль 
нашей жизни, чаще посещать 
храм, причащаться Святых 
Христовых Таин. Но самое 
главное – работать над собой. 
Семь недель трудов на самой 
благодатной духовной почве, 
на почве преодоления наших 
недостатков – без этого не мо-
жет быть духовного развития 
человека...

Давайте представим себе, 
если бы покаяние стало до-
минантой в человеческих от-
ношениях, разве происходили 
бы гражданские конфликты? 
Разве были бы эти страшные 
столкновения политических 
сил? Разве имели бы место 
преступления в области эко-
номики? Разве наполнялось 
бы ложью информационное 
пространство? Разве воевали 
бы народы? Как же можно 
воевать, если ты простил и 
просишь прощения? Как же 
можно обманывать, если ты 
простил и просишь прощения? 
Прощение и покаяние – та 
сила, которая способна изме-
нить нашу жизнь к лучшему. И 
дай Бог, чтобы Великий пост 
всему этому послужил.

После прочтения молитвы 
на начало Великого поста 
Святейший Патриарх Кирилл 
вновь обратился к присут-
ствующим:

Сердечно у всех вас испра-
шиваю прощения за то, что, 
может быть, я не успел сде-
лать или не смог сделать, мо-
жет быть, кого-то не услышал, 
кому-то не ответил, кого-то, 
может быть, соблазнил слова-
ми или делами своими. У всех 
вас искренне прошу проще-
ния. Благословите и простите 
меня, грешного, отцы, братья 
и сестры.

«Православная газета»
г. Екатеринбург
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всероссийский конкурс в обла-
сти педагогики, работы с детьми 
и молодёжью до 20 лет «За нрав-
ственный подвиг учителя» прово-
дится министерством образования 
и науки российской Федерации и 
Синодальным отделом религиозно-
го образования и катехизации при 
поддержке аппарата полномочного 
представителя Президента в Даль-
невосточном федеральном округе. 
в нем участвуют представители 
всех типов существующих в россии 
учебных заведений: педагоги обще-
образовательных, православных 
школ, гимназий и лицеев, школ с 
этнокультурным компонентом, му-
зыкальных школ и домов детского 
творчества, а также преподаватели 
институтов повышения квалифика-
ции учителей и педагоги высшей 
школы.

В работах, предоставляемых на кон-
курс, содержится богатый опыт педаго-
гической практики в области духовно-
просветительск ого  и  гражданск о -
патриотического воспитания детей и 
молодёжи, приобщения подрастающего по-
коления к наследию мировой художествен-
ной культуры, отечественной истории.

Награды победителям конкурса вручают 
на Торжественном открытии Междуна-
родных Рождественских образовательных 
чтений Святейший Патриарх Московский 

и всея Руси, Председатель Синодального 
отдела религиозного образования и кате-
хизации Русской Православной Церкви, 
видные государственные деятели.

Конкурс «За нравственный подвиг учите-
ля» 2015 года пройдёт в три этапа:

1 этап – Региональный - с 16 февраля по 
30 апреля 2015 года;

А) заочный: 20 – 23 апреля 2014 года 
– проходит предварительная экспертиза 
работ. Лучшие работы рекомендуются к 
участию в очном этапе.

б) очный: 24 апреля – установочный семи-
нар для участников очного этапа конкурса. 
29 апреля 2015 года – очное представление 
педагогом конкурсной работы.

2 этап – Межрегиональный - с 11 мая по 
15 июля 2015 года;

3 этап – Всероссийский - с 1 по 30 августа 
2015 года.

Внимание! В 2015 изменены сроки прове-
дения Межрегионального и Всероссийского 
этапов Конкурса

Межрегиональный этап конкурса в Даль-
невосточном федеральном округе пройдёт 
в г. Комсомольске-на-Амуре.

Работы на Региональный тур Конкурса 
будут приниматься в срок до 19 апреля 2015 
года по адресу: 690091 Приморский край, г. 
Владивосток, ул. Пологая, д. 65. Отдел об-
разования Владивостокской  епархии РПЦ

Пресс-служба Находкинской епархии

в понедельник 3-ей 
седмицы великого 
Поста, в день памяти 
первого и второго 
обретения главы ио-
анна Предтечи, епи-
скоп находкинский 
и Преображенский 
николай возглавил 
соборную Литургию 
Преждеосвященных 
Даров в Казанском 
Кафедральном собо-
ре города находки.

Его Преосвященству 
сослужили благочинные 
епархиальных округов, 
настоятели храмов и кли-

рики Находкинской епархии.
Перед началом богослужения для клириков епархии была проведена общая исповедь, 

таинство исповеди для духовенства совершил духовник Находкинской епархии митро-
форный протоиерей Василий Кабанов, настоятель Рождества-Богородицкого храма г. 
Партизанска.

Проповедь на запричастном стихе произнес иерей Иоанн Березовский.
По заамвонной молитве епископ Николай, в сослужении священства, возглавил славле-

ние  с молитвенным обращением ко святому Предтече и Крестителю Господню Иоанну.
По окончании богослужения епископ Николай обратился ко всем присутствующим с 

архиерейским словом, в котором Его Преосвященство обратил внимание прихожан храма 
на великий подвиг мученичества, который приял на себя Пророк, Предтеча и Креститель 
Господень Иоанн.

Накануне вечером, 8 марта, епископ Николай совершил полиелейную утреню Казан-
ском Соборе.

Пресс-служба Находкинской епархии

руководитель епархи-
ального отдела религи-
озного образования и 
катехизации, настоятель 
храма святого апостола 
андрея Первозванного 
г. Фокино иерей роман 
Капитанюк посетил во-
инскую часть № 29982 п. 
руднево, где провел бе-
седу с личным составом 
части в рамках месячника 
сплочения коллективов 
на темы: «алкоголизм – 
современная беда обще-

ства» и «вежливость в армии».
Были озвучены исторические факты, связанные с историей алкоголя и его упоминания 

в Библии, а также библейский взгляд на проблему алкоголизма, первые ее упоминания.
В двусторонней беседе разобрали вопрос нравственности и духовности и их повреж-

дение как причина алкоголизма.
Говоря о вежливости, протоиерей Роман указал на то, что это внешнее выражение 

внутреннего состояния души. Отсутствие вежливости одно из выражений ее поврежден-
ности и не знание человеком основ христианской нравственности, а следственно и глав-
ной заповеди. И данный факт становится основанием отсутствия и внешнего выражения 
человеческой любви.

Пресс-служба Находкинской епархии

в неделю 2-ю вели-
кого Поста, День па-
мяти святителя Григо-
рия Паламы, епископа 
Фессалоникийского, 
епископ находкинский 
и Преображенский ни-
колай совершил Бо-
жественную Литургию 
свт. василия великого 
в Казанском Кафе-
дральном соборе горо-
да находки.

Его преосвященству со-
служили: иерей Иоанн Бе-
резовский; иерей Михаил 
Клейменов; иерей Андрей 
Калнин, ризничный собора, 
иерей Виталий Шаркеев.

Проповедь на запричаст-
ном стихе произнес иерей 
Виталий Шаркеев.

По заамвонной молитве 
епископ Николай обратил-
ся к прихожанам храма с 
воскресной проповедью, в 
которой объяснил духовный 
смысл Евангелия прочитан-

ного за богослужением и 
напомнил житие и подвиг 
святителя Григория Пала-
мы.

Справка. Второе вос-
кресенье Великого Поста 
традиционно посвящено 
памяти святителя Григория 
Паламы, архиепископа Фес-
салоникийского. С его име-
нем связаны не только бо-
гословские споры XIV века 
о нетварных Божественных 
энергиях, Фаворском свете 
и обожении, но и возрожде-
ние аскетической практики 
исихазма – монашеской 
традиции, ведущей свое 
начало от древних подвиж-
ников IV века и изложенной 
в творениях Святых Отцов, 
в особенности же, у препо-
добного Симеона Нового 
Богослова. Учение Григория 
Паламы о нетварном свете и 
обожении объединяет в себе 
Божественное Откровение, 
выраженное в Священном 
Писании и аскетический 
опыт, как христианских под-
вижников древности, так и 
самого святителя Григория.

Согласно его богословию, 
Бог является непостижимым 
по сущности, но объектив-
ная ценность откровения 
Божия в истории человека 
познается по Его энергиям. 
Бытие Бога состоит из Его 
сущности, остающейся не-
постижимой, и Его действий, 
или энергий, нетварных и 
вечных. Через различие 
сущности и энергий стало 
возможным достижение 
познания Бога, непозна-
ваемого по сущности, но 

познаваемого по энергиям 
теми, кто достиг определен-
ной степени духовного со-
вершенства. Это учение ко 
времени святителя Григория 
не являлось чем-то принци-
пиально новым. Понятие о 
различии между сущностью 
и энергиями выражено в 
творениях Каппадокийских 
отцов IV века, у святителя 
Иоанна Златоуста, в группе 
богословских сочинений, на-
званных Ареопагитским кор-
пусом, который относится к 
началу VI века и, в особен-
ности, у преподобного Мак-
сима Исповедника, жившего 
в VII веке. Различие между 
сущностью и энергией в 
Боге дало Григорию Паламе 
основание для правильного 
описания обновления чело-
века, которое произошло во 
Христе. В то время как Бог 
остается по сущности непри-
ступным, Он дает человеку 
возможность вступить с Ним 
в действительное общение 
Своми энергиями. Человек, 
приобщаясь божественным 
энергиям или божественной 
благодати, получает по бла-
годати то, что Бог имеет по 
сущности. По благодати и 
через общение с Богом че-
ловек становится бессмерт-
ным, нетварным, вечным, 
бесконечным, одним словом 
становится Богом.

Установив память Фесса-
лоникийского святителя в 
дни Великого поста, святая 
Церковь тем самым на-
поминает своим чадам о 
смысле и конечной цели 
христианского подвига. Под-
линное обожение, обрете-
ние единства с Богом – это 
объективная реальность, 
достичь которой можно 
лишь очистив свое сердце 
покаянием, постом и молит-
вой и открыв его для Боже-
ственного света. «Блаженны 
чистые сердцем, ибо они 
Бога узрят». (Мф. 5; 8)

Пресс-служба 
Находкинской епархии

7 марта, в день памяти обре-
тения мощей святой блажен-
ной матроны московской, в 
храме Порт-артурской  иконы 
Божией матери расположен-
ном на территории исправи-
тельной колонии строгого 
режима № 27 п. волчанец 
епископ находкинский и 
Преображенский николай в 
сослужении настоятеля хра-
ма в честь святого равноапо-
стольного князя владимира 
поселка Ливадия, протоиерея  
владимира Серебрянникова 

совершил Божественную литургию.
Здесь уже сложилась православная община, включающая в себя более тридцати за-

ключенных. Благодаря регулярной миссионерской проповеди протоиерея Владимира, 
осужденные смогли осознанно и благоговейно приступить к Таинствам Покаяния и При-
чащения.

По окончании Богослужения епископ Николай возглавил заупокойную литию и об-
ратился к присутствующим с проповедью, после окончания которой побеседовал с за-
ключенными.

Миссионерская работа в колонии проходит в соответствии с соглашением о сотрудни-
честве, заключенным между Находкинской епархией и ГУ ФСИН по Приморскому краю.

Очередная архиерейская Литургия в исправительном учреждении запланирована на 
на субботу пятой седмицы Великого поста.

Пресс-служба Находкинской епархии

объявлен X всероссийский конкурс в 
области Педагогики «за нравственный 
Подвиг учителя».

душесПасительные беседы 

соборная литургия 
ПреЖдеосвященных даров

литургия в исПравительноМ учреЖдении

день ПаМяти святителя григория ПалаМы
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руководитель информационно-
го отдела находкинской епархии, 
иерей виталий Шаркеев, по при-
глашению преподавательского 
коллектива образовательного 
учреждения  провел открытый урок-
лекцию для учащихся  4-го класса 
в СоШ № 24.

Этот урок был посвящен значению па-
триотизма и любви к родине, и отец Вита-
лий рассказал ребятам  о роли и значении 
патриотизма в современной жизни на при-
мере православных святых

После лекции беседа продолжилась в 
форме диалога: иерей Виталий давал ответы на интересующие подростков вопросы.

Пресс-служба Находкинской епархии

Фестиваль посвя -
щён празднованию 
70-летия Победы в ве-
ликой отечественной 
войне 1941-1945гг., 
1000-летию памяти 
Святого равноапо -
стольного князя вла-
димира и Году литера-
туры в россии.

Организатором фести-
валя является Админи-
страция городского округа 
ЗАТО город Фокино  по 
благословению Епископа 
Находкинского и Преобра-
женского Преосвященней-
шего Николая при поддерж-
ке департамента культуры 
Приморского края и госу-

дарственного автономного учреждения «Приморский краевой центр народной культуры»
Краевой фестиваль духовного творчества «Пасхальная радость» будет проводится с 

целью укрепления духовности, любви к Отечеству, преодоления «утрат» национальной 
культуры, её устойчивого существования и развития, почитания Православных святынь 
и духовного единения людей Православного мира, защиты нравственного здоровья че-
ловека.

  Фестиваль ставит перед собой основные задачи:
- почитание исторических корней Православия Российского государства, его духовных 

истоков, святынь, формирование, в том числе у подрастающего поколения, гордости за 
свое Отечество, народ, историю;

- изучение и развитие интереса к традициям и культуре Православного мира;
- ознакомление широкой общественности и, прежде всего, молодежи с Православной 

культурой, искусством, несущими в себе нравственный и просветительский потенциал;
- устроение праздника духовности, нравственности, любви и красоты.
Программа фестиваля духовного творчества «Пасхальная радость» включит в себя 

следующие мероприятия:
- фестиваль-конкурс самодеятельного народного духовного творчества «Всех радо-

стей радость»;
- выставка-конкурс декоративно-прикладного творчества «Пасхальный сувенир»;
- выставка духовно-нравственной литературы «Сокровище вечной мудрости»;
- выставка фотографий «Народная память»;
- акция «Возрадуйтесь, люди!»;
- акция «Пасхальное дерево»;
- кинопоказ для школьников города Фокино и пос. Дунай из цикла «Русь изначальная».
Справки о проведении фетиваля по телефону: 8 (42339) 27-2-07, 89147016709 (Ни-

кольская Варвара Сергеевна).

e-mail: sputnik-fokino@rambler.ru

Пресс-служба Находкинской епархии

в рамках празднования "Дня православной 
книги" прошла встреча с учащимися городских 
школ города Фокино

В городской библиотеке имени А. Д. Старцева ЗАТО г. 
Фокино состоялась встреча с учащимися 4-х классов СОШ 
№ 251  и гимназии № 259 г. Фокино. Встреча проходила в 
рамках «Дня православной книги». Темой встречи была – 
первая печатная книга Ивана Федорова.

Мероприятие совместно провели настоятель храма свя-
того апостола Андрея Первозванного г. Фокино иерей Роман 
Капитанюк и ведущий библиограф библиотеки Наталья 
Георгиевна Бикетова.

Наталья Георгиевна представила детям презентацию и 
интересный исторический рассказ о первой печатной книге 
и человеке ее напечатавшим.

Иерей Роман рассказал детям, о церкви – месте, где до 
сих пор можно встретить и Апостол и Священное писание 

и других наследников первых печатных книг, также некоторое время было уделено об-
суждению интересующих детей вопросов.

Пресс-служба Находкинской епархии

урок-лекция 

Клирик Казанского Кафедраль-
ного собора,  член общественной 
Палаты г. находки иерей виталий 
Шаркеев принял участие в сове-
щании посвященным вопросам 
осуществления общественного кон-
троля прав граждан, находящихся в 
местах принудительного содержа-
ния граждан (ивС г. находки).

В совещании приняли участие пред-
ставители ГУФСИН, сотрудники МВД и 
прокуратуры, сотрудники социальных и 
правозащитных городских организаций. В 
ходе совещания также были обсуждены 
вопросы взаимодействия между различ-
ными государственными структурами, а 

также  создания и функционирования центра реабилитации бывших осужденных в городе 
Находке.

Пресс-служба Находкинской епархии

круглый стол, Посвященный защите Прав 
заключенных, Прошел в находке

с 13 По 19 аПреля в зато в  Фокино 
состоится краевой Фестиваль духовного 
творчества «Пасхальная радость» 

день Православной книги

Утром 14 марта 2015 года Свя-
тейший Патриарх московский 
и всея руси Кирилл прибыл в 
Калининград.

в аэропорту Храброво Пред-
стоятеля русской Православной 
Церкви, остающегося после из-
брания на московский Патриар-
ший престол правящим архиере-
ем Калининградской епархии, 
встречали губернатор Калинин-
градской области н.н. Цуканов, 
мэр Калининграда а.Г. Ярошук, 
епископ Балтийский Серафим, 
епархиальное духовенство.

Из аэропорта Святейший Патриарх 
направился в Калининградский об-
ластной драматический театр, где воз-
главил открытие пленарного заседания 
I Калининградского форума Всемирного 
русского народного собора на тему «Ру-
бежи Российской государственности: 
глобальные вызовы, региональные 
ответы».

Губернатор Калининградской области 
Н.Н. Цуканов произнес вступительное 
слово.

Затем со словом к участникам фору-
ма обратился Предстоятель Русской 
Православной Церкви.

Первый заместитель председателя 
Государственной Думы ФС РФ А.Д. 
Жукова огласил приветствие пред-
седателя Государственной Думы С.Е. 
Нарышкина.

Также на пленарном заседании вы-
ступили глава городского округа «Город 
Калининград», сопредседатель регио-
нального отделения ВРНС в Калинин-
градской области А.Г. Ярошук, академик 
Российской академии наук С.Ю. Гла-
зьев, президента Российского инсти-
тута стратегических исследований при 
Правительстве РФ Л.П. Решетникова, 
заместитель главы ВРНС, председатель 
Синодального отдела по взаимоотноше-
ниям Церкви и общества протоиерей 
Всеволод Чаплин, директор Московско-
го центра социальных исследований, 

члена Бюро президиума ВРНС А.В. 
Щипков, директор Российского научно-
исследовательского института культур-
ного и природного наследия имени Д.С. 
Лихачева А.С. Миронов, профессор Ка-
лининградского пограничного института 
ФСБ России В.Н. Шульгин, член Бюро 
президиума, руководитель Экспертного 
центра ВРНС А.Б. Рудаков.

В заседании участвовали викарий 
Калининградской епархии епископ Бал-
тийский Серафим, руководитель Адми-
нистративного секретариата Московской 
Патриархии епископ Солнечногорский 
Сергий, председатель Синодального 
информационного отдела В.Р. Легойда, 
руководитель секретариата Всемирного 
русского народного собора О.А. Костин, 
а также руководители муниципалитетов 
области, сотрудники правительства 
Калининградской области и городской 
администрации г. Калининграда, дирек-
тора школ, студенты вузов и курсанты 

военных училищ и др.
Святейший Патриарх Кирилл обратил-

ся к участникам пленарного заседания с 
кратким заключительным словом.

Работу форума продолжили круглые 
столы по экономике, истории, культуре 
и международным отношениям: «Техно-
логический суверенитет России. Регио-
нальный потенциал», «Калининградская 
область в пространстве гуманитарного 
суверенитета», «Калининградская об-
ласть в исторических судьбах России», 
«Российская цивилизационная иден-
тичность как фактор национальной 
безопасности».

Организаторами мероприятия высту-
пили региональное отделение ВРНС, 
Калининградская епархия, правитель-
ство Калининградской области, город-
ская администрация г. Калининграда и 
ведущие вузы области.

Открытие регионального отделения 
ВРНС в Калининградской области в ав-
густе 2014 года стало первой ступенью 
к активизации здоровых патриотических 
сил калининградцев. В состав Обще-
ственного совета ВРНС в Калининград-
ской области вошли 13 человек, среди 
которых представители органов власти, 
деловых кругов, культурные и обще-
ственные деятели.

Резолюция I Калининградского фо-
рума Всемирного русского народного 
собора

Пресс-служба 
Патриарха Московского и всея Руси

святейший Патриарх кирилл открыл I 
калининградский ФоруМ 
всеМирного русского народного собора
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Время Великого Поста 
день ото дня сокращается 
для христиан. Дни идут сво-
ей очередью, приближая нас 
к неделям праздников Вос-
кресения Христова. Радость 
ожидания возбуждает наши 
чувства, и, с другой стороны, 
грусть охватывает душу, ког-
да совесть говорит сердцу, 
что мы проводили время по-
ста не так, как следовало бы 
истинным христианам.

Однако время не все еще 
миновало в вечность. Еван-
гелие и Церковь не умолкают 
проповедовать покаяние и 
призывать к покаянию: по-
кайтесь, ибо приблизилось 
Царство Небесное (Мф. 4, 
17). Это были первые слова, 
которыми началась пропо-
ведь Иисуса Христа. Следо-
вательно, спасение души и 
покаяние – две истины, одна 
от другой немыслимые. Без 
покаяния нет спасения.

Первый приступ к покая-
нию со стороны человека 
состоит в том, чтобы он об-
ратил свои мысли и желания 
к возвещаемому Евангелием 
Царствию Божию. Нет осо-
бенного затруднения чело-
веку оглядеть свою душу. Во 
время этого осмотра совесть 
и память покажут человеку 
его мысли, чувствования, 
желания и действия. Челове-
ку остается работа устроить 
свой душевный мир таким 
образом, чтобы на место 
злых мыслей и грубых на-
мерений поставить добрые; 
взамен порочных, мрачных 
желаний поставить добрые; 
злую, жестокую, упорную 
свою деятельность изменить 
на путь добродетели, свя-
тости и чистоты. В этом со-
стоит начало и потребность 
покаяния. Следовательно, 
весь труд человека заключа-
ется в одном – устроить себя 
согласно с требованиями 
человеческого достоинства. 
Победим узкое себялюбие, 
любовью преодолеем эго-
изм, растлевающий душу, 
– вот условия истинного 
покаяния.

Протоиерей 
валентин 

амФитеатров,
 «великий Пост»

О дОбрОдетелях
На земле нет ничего, с чем 

бы можно было сравнить 
добродетель христианскую в 
достоинстве. Что Спаситель 
назвал единым на потребу? 
– Ревность о спасении души. 
Но это и есть добродетель 
христианская. Что важнее 

достижения последней 
цели? Но она достигается 
единственно христианской 
добродетелью. Что блажен-
нее Богообщения? Но оно 
нераздельно с христианской 
добродетелью.

Святитель 
Феофан 

Затворник

Три начала побуждают нас 
к добру: семена добра в нас 
от природы, святые силы 
и доброе произволение. 
Семена природы – когда, на-
пример, как желаем, чтобы 
с нами поступали люди, так 
и мы поступаем с ними, или 
когда видим человека в тес-
ноте и нужде, и естественно 
милосердуем о нем. Святые 
силы – когда, чувствуя по-
буждение к доброму делу, 
обретаем в себе благое 
содействие и успеваем. До-
брое произволение – ког-
да, различая добро от зла, 
избираем доброе. Между 
человеческими действиями 
многие добры сами по себе, 
но бывают недобрыми по 
какой-либо причине. Напри-
мер, пост, молитва, мило-
стыня, странноприимство 
сами по себе суть дела до-
брые, но когда делаются из 
тщеславия, тогда они уже 
не добры. Из добродетелей 
иные телесные (пост, руко-
делие), а иные душевные 
(любовь, великодушие, кро-
тость); итак, если случится 
по какой-либо нужде или 
состоянию телесному, на-
пример, по болезни или по 
другой подобной причине, 
мы не сможем исполнить 
вышепоказанных доброде-
телей телесных, то имеем 
снисходительное прощение 
от Господа, ведующего и 
причины тому; не исполняя 
же добродетелей душевных, 
никакого не будем иметь из-
винения, ибо они не подле-
жат таковым препятствиям.

Преподобный 
максим 

исповедник

«Так как вы 
сделали это одному 
из сих братьев Моих 
меньших, 
то сделали Мне».
(Мф. 25, 45)

«Ты принял Меня, говорит 
Господь, в жилище свое, – Я 
прииму тебя в Царство Отца 
Моего. Ты избавил Меня от 
голода, – Я избавлю тебя от 
грехов. Ты воззрел на Меня, 

связанного, – Я освобожу 
тебя от уз. Ты приютил Меня, 
странника, – Я сделаю тебя 
гражданином Неба. Ты по-
дал Мне хлеба, – Я дам 
тебе Царство в наследие и 
обладание. Ты сделал для 
Меня тайно, – Я воздам 
явно. Сделанное тобою Я 
считаю милостью, а Мое 
– долгом. Ты воззрел на 
Меня, связанного, – и сам не 
увидишь огня геенского. Ты 
посетил Меня, больного, – и 
сам не испытаешь мытарств 
и наказаний». О, поистине 
благословенны руки, со-
вершающие благодеяния, 
удостоившиеся послужить 
Христу. Легко пройдут че-
рез огонь ноги, ходившие к 
больным и в темницы ради 
Христа, и не испытают они 
тяжести греховных уз. Ты 
был с Ним в темнице и бу-
дешь с Ним царствовать.

Святитель 
иоанн Златоуст

Не всякий, говорящий 
Мне: «Господи! Господи!», 
войдет в Царство Небесное, 
но исполняющий волю Отца 
Моего Небесного.

(мф. 7, 21)

дОбрОдетель 
Озаряет всех
Совершающим добрые 

дела, когда они явны, это 
служит на пользу, и Спаси-
тель сказал: «Так да светит 
свет ваш пред людьми, что-
бы они видели ваши добрые 
дела и прославляли Отца 
вашего Небесного» (Мф. 5, 
16), однако, поскольку иные 
имеют в виду при этом не 
слово Владыки, но свою 
славу, Спаситель дал та-
кой совет: «Смотрите, не 
творите милостыни вашей 
пред людьми с тем, чтобы 
они видели вас: иначе не 
будет вам награды» (Мф. 
6, 1). Сначала речь идет 
о том, что благонравие и 
любовь к добру не могут 
укрыться, если бы и хотели 
этого творящие добро, а 
другие слова обуздывают 
славолюбие. В первых Го-
сподь воспрещает порок, в 
последних желание делать 
добро напоказ. Последнее 
не противоречит первому, 
но воспрещает пороки, как 
бы неразрывно следующие 
за добродетелями. Только 
добродетель, совершаемая 
не напоказ, в собственном 
смысле и может быть назва-
на так и действительно есть 
добродетель. Если же она 
увлекается в славолюбие, 
то перестает быть истинной 
добродетелью. Нечего гово-
рить о том, что подающие 
милостыню на показ, не по 
добротолюбию это делают… 
А слова «да просветится 
свет ваш» сказаны не с тем, 
чтобы мы величались, но в 
том смысле, что доброму 
делу невозможно не стать 
явным, даже если бы и скры-
вали его. Как светильник в 
безлунную ночь обращает на 
себя взгляд, так и доброде-
тель против воли обладаю-
щих ею озаряет всех.

Преподобный 
исидор Пелусиот

«Азбука веры»

Неожиданное упоми-
нание о святом Иоанне 
Крестителе можно най-
ти в акафисте равноа-
постольному Николаю 
японскому. тем более что 
черта схожести двух ве-
ликих подвижников, под-
меченная составителя-
ми молитвословия, дей-
ствительно необычна. 
«аще и чудес не совершал 
еси, якоже и Иоанн Кре-
ститель, — говорится о 
Просветителе японии, — 
паче же свидетельство 
твое Церковь новоздан-
ная».

мы не часто задумы-
ваемся об этом, но 

Предтеча Господень 
не совершал чудес

Мы не часто задумыва-
емся об этом, но Пред-
теча Господень, о котором 
Спаситель сказал, что «из 
рожденных женами не вос-
ставал больший Иоанна 
Крестителя» (Мф. 11:11), на 
самом деле не совершал 
чудес. Он говорил о прибли-
жении Царства Небесного, 
о необходимости покаяния 
(Мф. 3:2), говорил ревност-
но и прямо. Он бесстрашно 
обличал религиозных и по-
литических лидеров, при-
зывал народ оставить свои 
заблуждения. И при этом его 
проповедь оставалась всего 
лишь «гласом вопиющего 
в пустыне», словами без 
явных чудес.

Стоит вспомнить и еще 
одно новозаветное свиде-
тельство о пророческом 
служении Предтечи. Когда в 
один из дней ко Христу «при-
ступили первосвященники и 
книжники со старейшина-
ми», чтобы в очередной раз 
попытаться уличить Его, то в 
ответ на вопрос, какою вла-
стью Господь проповедует, 
Спаситель обратился к авто-
ритету Иоанна Крестителя: 
«Спрошу и Я вас об одном, 
и скажите Мне: крещение 
Иоанново с небес было, или 
от человеков?» (Лк. 20: 1–4). 
На удивление всех, неожи-
данный вопрос Спасителя 
действительно поставил 
дерзающих искушать Бога 
в затруднительное положе-
ние, заставив народных ста-
рейшин замолчать: «Если 

скажем: с небес, то скажет: 
почему же вы не поверили 
ему? А если скажем: от 
человеков, то весь народ 
побьет нас камнями, ибо он 
уверен, что Иоанн есть про-
рок. И отвечали: не знаем 
откуда» (Лк. 20: 5–7).

Случай этот достоин вни-
мания. Ведь тех, кто лукаво 
преследовал Спасителя, 
заставил замолчать Правед-
ник, не совершивший перед 
народом ни одного чуда. 
Единственным оружием 
святого Иоанна Крестителя 
против клеветников и про-
тивников Евангелия была 
верность Богу. Даже Ирод, 
обличаемый Предтечею 
и много от него претерпе-
вая, все же не решался его 
умертвить. Наоборот, «боял-
ся Иоанна, зная, что он муж 
праведный и святой, и берег 
его; многое делал, слушаясь 
его, и с удовольствием слу-
шал его» (Мк. 6:20).

Пророк Иеремия так го-
ворит о Новом Завете Бога 
с людьми: «Но вот завет, 
который Я заключу с домом 
Израилевым после тех дней, 
говорит Господь: вложу за-
кон Мой во внутренность их 
и на сердцах их напишу его, 
и буду им Богом, а они будут 
Моим народом. И уже не 
будут учить друг друга, брат 
брата, и говорить: “познайте 
Господа”, ибо все сами бу-

дут знать Меня, от малого до 
большого, говорит Господь, 
потому что Я прощу безза-
кония их и грехов их уже 
не воспомяну более» (Иер. 
31: 33–34). Жизнь святого 
Иоанна Предтечи и была 
исполнением этих слов, 
поскольку стала настолько 
ясным свидетельством о 
близости к Богу, что даже 
не нуждалась в чудесах 
для подтверждения этого. 
Собственно, жизнь Иоан-
на Крестителя и была тем 
чудом, которого ожидали 
многие от праведника.

Каждый христианин 
имеет в своей власти 

чудо

И чудо это — собственная 
жизнь верующего.

В этом смысле перед хри-
стианами часто возникает 
проблема, как доказать ис-
тинность своих убеждений, 
наставить оступившегося, 
помочь сомневающемуся. 
Пример жизни святого Иоан-
на Крестителя ясно говорит 
о том, что каждый христиа-
нин имеет в своей власти 
то чудо, в котором так нуж-
даются вопрошающие его. 
И чудо это — собственная 
жизнь верующего. Господь 
дал нам достаточно для 
убеждения. Он дал возмож-
ность быть святыми. Другого 
и не нужно. Поэтому и апо-
стол Павел призывает нас 
быть «письмами Христа» 
(2Кор. 3: 2–3), в которых бу-
дет написано Евангелие «в 
духе и силе Илии». Подобно 
и блаженный Августин ясно 
говорит о миссионерском 
потенциале жизни каждого 
христианина: «Никогда не 
говори о Христе, пока тебя 
не спросят, но живи так, 
чтобы тебя спрашивали о 
Нем».

                Роман САВЧУК
9 марта 2015 года
«Православие.ru»

среда 3-й седМицы 
великого Поста
О добродетели

убедить Жизнью
(в день обретения честной главы 
Пророка Иоанна Предтечи)

дерево доброе приносит и плоды добрые, а 
худое дерево приносит и плоды худые. Не мо-
жет дерево доброе приносить плоды худые, ни 
дерево худое приносить плоды добрые.

(Мф. 7, 17-18)
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 есть в днях великого 
поста особенности, кото-
рые повторяются из года в 
год, сколько бы ни совер-
шенствовались мы в вере. 
естественно, что человеку, 
духовно опытному и уже не 
впервые приступающему к 
святой четыредесятнице, 
они знакомы и преодоле-
ваются проще и спокойнее. 
иногда даже ожидаешь, 
когда же и в этот пост при-
дет знаменитый упрек са-
мому себе:

– опять ничего не получа-
ется… Каким был – таким и 
остался!

 если действительно под-
ходишь к времени весен-
него покаяния серьезно и 
целенаправленно – как к 
делу серьезному и слож-
ному, то претензии к себе 
любимому обязательно 
будут.

отчего так происходит? 
Почему повторяется?

Две причины
Так уж устроены люди, что 

сколь бы правильно мы ни по-
нимали знаменитое: «Хочешь 
рассмешить Бога – расскажи Ему 
о своих планах!», но планировкой 
своих завтрашних и послезав-
трашних действий мы все равно 
занимаемся. Да иначе и быть 
не должно – думать о грядущем 
дне надобно, но только с одним 
условием: с предварительной 
искренней уверенностью, что 
успешно будет лишь то начина-
ние, то дело, которое Бог благо-
словит.

В годы своего «молодого» 
священства я удивлялся словам 
многоопытного и убеленного 
сединами настоятеля кафе-
дрального собора, который после 
отпуста, объявляя расписание 
ближайших служб, предварял 
свои слова вступлением: «Если 
Бог благословит, то службы бу-
дут совершаться…». Эти слова 
казались странными, тем более 
что в притворе было вывешено 
расписание богослужений на 
месяц вперед.

Все наши попечения и заботы 
должны быть проникнуты духом 
надежды на Отца Небесного

Нужно время, чтобы понять, 
что если наши заботы и дела 
не проникнуты прежде всего на-
деждой и упованием на Бога, то 
даже добрые задумки и нужные 
решения могут не исполниться. 
Надежда лишь на свои силы, 
особенно в делах духовных, 
где камни преткновения воз-
никают в самых неожиданных 
местах, – дело крайне опасное и 
по тропинке к гордыне ведущее. 
Или, если кратко, все наши по-
печения и заботы должны быть 
проникнуты духом надежды на 

Отца Небесного.
Как только мы забываем эту 

непреложную аксиому, сразу же 
начинаем противоречить Христу, 
сказавшему: «Итак не заботьтесь 
и не говорите: что нам есть? или 
что пить? или во что одеться? 
потому что всего этого ищут 
язычники, и потому что Отец ваш 
Небесный знает, что вы имеете 
нужду во всем этом. Ищите же 
прежде Царства Божия и правды 
Его, и это все приложится вам. 
Итак не заботьтесь о завтрашнем 
дне, ибо завтрашний [сам] будет 
заботиться о своем: довольно 
для [каждого] дня своей заботы» 
(Матф. 6: 31–33).

мы переоцениваем свои 
силы

Вторая причина неудавшихся 
постовых планов исходит из 
первой: мы переоцениваем свои 
силы. Результат такой переоцен-
ки приводит к печали, а то и к гре-
ховному унынию. Мы прекрасно 
знаем о «бременах неудобоноси-
мых», но почему-то применяем 
это понятие лишь к другим.

Одинаковых людей нет: у каж-
дого своя мера и духовного и 
физического здоровья, поэтому 
и постовые правила не могут 
быть всеобщими. Каждому – по 
его мере, а мера эта зависит 
от многих факторов. Помимо 
здоровья тут играют роль еще и 
необходимые житейские заботы, 
да и семьи у каждого далеко не 
одинаковы. Одно дело – жить в 
окружении тех, кто понимает нуж-
ность поста. И совершенно иное 
– пребывать там, где постный суп 
и долгие, частые отлучки в храм 
Божий вызывают раздражение, 
а то и протест. Ведь таких семей 
очень много. Частая молитва, 
соблюдение постовых правил – 
дело прекрасное и хорошее, но 
до той поры, пока они не приво-
дят к вражде.

А ещё необходимо учитывать 
собственное здоровье и возраст. 
Для кого-то вечернее и утреннее 
правило с чтением нескольких 
глав Евангелия и кафизмы из 
Псалтири, с частым посещением 

храма Божия вполне посильны и 
даже радостны, а для иных это 
тяжело просто физически.

Дело в том, что душа не ста-
реет, а вот силы убывают. И 
то, что в 30 было само собой 
разумеющимся, в 60 годков уже 
непосильно. Но ведь «постовое 
задание» мы даем по состоянию 
душевному, забывая о том, что 
мешок в 60 кг раньше был, как 
пушинка, а нынче и тридцатики-
лограммовый неподъемен.

Именно поэтому к определе-
нию своих постовых задач надо 
подходить дифференцировано, 
с учетом всего объективного и 
субъективного. А так как души 
у нас молоды всегда, то чтобы 
не взвалить на себя больше, 
чем можем, нужно обязательно 
определить меру поста со своим 
духовником. Иначе разочаро-
вание может наступить очень 
быстро. Слишком часто прихо-
дилось и приходится встречать 
тех, кто в беседе или на исповеди 
раздраженно заявляет, что «ни-
чего не получается, поэтому и по-
ститься не буду» или выискивает 
массу причин, действительных и 
мнимых, оправдывающих соб-
ственную духовную несостоя-
тельность.

Грех и беда не в том, что «со-
рвался» и «нарушил», а в том, 
что заунывал, хотя это уныние 
обычно имеет две причины: ты 
начал пост без Божьего благосло-
вения и церковного совета.

Нарушил пост – исправься! 
Произошло греховное падение 
в дни поста – покайся! И бог, 
видя исправление и покаяние, 
опять будет рядом, ведь Он 
и «намерения целует».

Вспомните, как преподобный 
Амвросий Оптинский советовал: 
«Мы должны жить на земле так, 
как колесо вертится: только чуть 
одной точкой касается земли, а 
остальными непрестанно вверх 
стремится; а мы как заляжем на 
землю – и встать не можем».

Протоиерей 
Александр АВДЮГИН

«Православие.ru»

- Батюшка, поче-
му именно третья 
неделя великого 
поста называется 
Крестопоклонной? 

- В субботу третьей 
седмицы во время 
утрени на середину 
храма для поклонения 
верующим выносится 
Животворящий крест 
Господень, поэтому эта 
неделя и следующая 
седмица называет -
ся Крестопоклонной. 
Крест находится посре-
ди храма до пятницы 
4-й седмицы. По Уста-
ву положено делать 
четыре поклонения на 
Крестопоклонной не-
деле: в воскресенье, 
понедельник, среду и 
пятницу. В воскресе-
нье бывает поклоне-
ние Кресту только на 
утрене (после выноса 
Креста), в понедельник 
и среду оно совершает-
ся на первом часе, а в 
пятницу «по отпусте ча-
сов». Делается это для 
ободрения и утешения 
кающихся христиан. 
Святая Церковь срав-
нивает Крест с райским 
древом жизни. По тол-
кованию Церкви, крест 
также подобен древу, 
положенному Моисеем 
среди горьких вод Мер-
ры, для услаждения 
еврейского народа во 
время сорокалетне-
го странствования в 
пустыни. Крест срав-
нивается и сенноли-
ственным древом, под 
тенью которого оста-
навливаются для отдо-
хновения утомленные 
путники, ведомые в 
обетованную землю 
вечного наследия.

- очевидно, не 

случайно она со-
впадает с середи-
ной поста… 

- Действительно, что 
может лучше духов-
но укрепить человека, 
предпринявшего даль-
ний путь, а в данном 
случае, постящегося 
христианина, чем взор, 
обращенный на Крест, 
на котором пострадал 
Сам Господь наш Иисус 
Христос. Пост – это 
трудное и ответствен-
ное время для каждо-
го, стремящегося при-
близиться к Богу. Это 
время умервщления в 
себе «ветхого» чело-
века, изживания своих 
страстей, дурных при-
вычек и похотливых 
желаний, поэтому в 
духовном смысле са-
мое главное – это на-
поминание верующим о 
страданиях и крестной 
смерти нашего Спаси-
теля, которые претер-
пел Он добровольно 
ради спасения мира. 
Крест – это призыв к 
еще более сокрушен-
ному покаянию и плачу 
о своих грехах, но в то 
же время и надежда на 
воскресение, ибо, если 
мы со Христом страж-
дем, то с Ним и про-
славимся, если с Ним 
умираем, то с Ним и 
воскреснем. Вспомним 
то место Евангелия, 
где Господь говорит 
каждому из нас: «От-
вергнись себя и возьми 
крест свой и следуй за 
мной». У каждого из нас 
свой крест, то есть свои 
тяготы, болезни, скорби 
и грехи. И мы должны 
нести его без ропота, 
воздавая хвалу Богу за 
все, что получаем из 

десницы Его.

- Как давно воз-
никла традиция по-
клонения Кресту? 

- Начало традиции 
было положено в древ-
ние времена первых 
христиан. Об этом сви-
детельствуют дошед-
шие до нас сочинения 
святых отцов, таких 
как, например, Иоанн 
Златоуст, живший в IV 
веке. Святой Софро-
ний, патриарх Иеру-
салимский, в VII веке, 
говорил в поучении о 
кресте: «Радуйся, щите 
Великого Царя, под се-
нью которого уготовля-
ется всякая победа!»

- в расписании 
богослужений поя-
вилось для многих 
незнакомое слово 
«Пассия». не мог-
ли вы объяснить, 
в чем смысл такой 
службы? 

- Слово «пассия» в 
переводе с латинского 
означает «страдание». 
Пассия совершается 
в каждое воскресенье 
Великого поста, начи-
ная со второй седми-
цы, за вечерним богос-
лужением. И каждый 
раз читается Еванге-
лие одного из еван-
гелистов. Для чтения 
выбираются те места, 
где рассказывается о 
страстях (страданиях) 
Господа нашего Иисуса 
Христа, вспоминаются 
события в гефсиман-
ском саду, на Голгофе. 
Обычно верующие во 
время чтения Еванге-
лия стоят на коленях с 
зажженными свечами. 
Такое богослужение не-
обходимо нам, людям 
в большинстве своем 
жестокосердным, не 
способным сострадать 
чужому горю, для того, 
чтобы сердце содрогну-
лось от воспоминания 
о том, что ради нас, за 
наши грехи, был распят 
Сам Господь наш Иисус 
Христос. Ибо ничто не 
может в такой мере уте-
шить, ободрить и вдох-
новить ослабевшего 
духом христианина, 
как представление бес-
конечной божествен-
ной любви Спасителя, 
предавшего Себя на 
крестный подвиг наше-
го ради спасения.

Записала 
Ирина ЯКОВЛЕВА
«Православие.ru»

Многолетние подвижнические труды в одном из 
Синайских монастырей позволили этому святому 
старцу в VI в. написать одну из величайших книг, 
названную им «Лествица». Она была и остается лю-
бимым чтением монашествующих и благочестивых 
мирян нашего Отечества. По этой книге стремились 
они разрешить возникающие духовные проблемы, 
получали ответы на возникающие вопросы, по ней 
учились обретению великого дара – добродетели 
послушания.

«Азбука веры»

неделя 3-я великого поста, 
крестопоклонная
Об ее особенностях и духовном содержании мы беседуем со свя-
щенником кафедрального александро-Невского собора г. санкт-
Петербурга протоиереем романом ЧадаевЫМ.

особенности Постовых искушений

На четвертой неделе Великого поста 
Православная Церковь вспоминает 
преподобного Иоанна Лествичника

Грех уныния про-
исходит от чрезмер-
ной занятости собой, 
своими переживания-
ми, неудачами, и как 
результат – угасание 
любви к окружающим, 

равнодушие к чужим 
страданиям, неуме-
ние радоваться чужим 
радостям, рождается 
зависть. 

Основа и корень на-
шей духовной жизни и 

силы – любовь ко Хри-
сту, и ее нужно в себе 
растить и воспитывать, 
всматриваться в Его 
образ, прояснять и углу-
блять его в себе, жить 
мыслью о Нем, а не о 
своих мелких суетных 
удачах и неудачах, от-
давать Ему свое серд-
це – это и есть жизнь 
христианина. И тогда 
в сердце нашем воца-
рятся тишина и мир, о 
чем говорит св. Исаак 
Сирин: «Умирись с со-
бой, и мирятся с тобой 
небо и земля».

Часто у тяжко согре-
шивших или слабых 
людей, не способных 
смело вступить в борь-
бу со своими страстя-
ми, бывает сомнение в 
возможности прощения 
их, в возможности ис-

правления, это сопро-
вождается признаками 
уныния, отчаяния (также 
тяжкого греха неверия). 
Но ведь не здоровые 
имеют нужду во враче, 
но больные, пойдите, 
научитесь, что значит: 
милости хочу, а не жерт-
вы? Ибо Я пришел при-
звать не праведников, 
но грешников к покая-
нию /Мф. 9, 12-13/. Без-
выходное положение 
некоторых исповедни-
ков, кажущаяся безна-
дежность их положения 
заключаются в том, что 
люди стоят вне Церкви, 
спасение их – это войти 
в Церковь, в общение 
любви с братьями по 
вере.

«Азбука веры»

уныние
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летит самолет. Пило-
ты следят за приборами, 
турбины размеренно ре-
вут, сжигая топливо. всё 
спокойно. внизу плывут 
облака, под ними – поля, 
леса, реки.

Пассажиры занимаются 
своими делами. Дамочка 
романтической наружно-
сти читает книжку в мяг-
ком переплете. Плотный 
мужчина смотрит фильм 
на планшете. Пара моло-
доженов сидит в обнимку, 
о чем-то шепчется и хихи-
кает. Девочка-подросток, 
исколотая пирсингом, слу-
шает музыку в наушниках. 
Ее глаза закрыты. Может, 
задремала?

Парень атлетического 
телосложения листает спор-
тивный журнал. А вон тот 
смешной лысый дядька всё 
время ест: то бутерброды, 
то пирожки, то пирожные, 
лихорадочно запивая всё 
чаем. Видимо, скупил по-
ловину duty free.

Аккуратные и подтянутые 
стюарды и стюардессы вре-
мя от времени удостаивают 
пассажиров лицезрением 
себя – ходят по салону и 
создают видимость работы. 
Какая у них работа? Объ-
яснить перед взлетом, как 
пользоваться ремнями без-
опасности, когда выключать 
и включать электронные 
устройства, где располо-
жен спасательный жилет. 
Ах да – еще еду и напитки 
разносить.

Летит самолет. Под обла-
ками суша уступила место 
морю, и понеслись бескрай-
ние синие просторы.

Внезапно приборы в ка-
бине пилотов замигали и 
запищали. Встревоженный 
штурман затрещал, до-
кладывая диспетчеру о 
неисправностях на борту. 
Что-то где-то отключилось 
и вышло из строя. Что и 
почему поломалось? Даже 
пилоты не понимают – а нам 
откуда знать! Важно то, что 
самолет теряет скорость и 
падает и что до столкнове-
ния с водой осталось со-
всем мало времени.

Бортпроводник входит 
в салон чуть бледный и 
просит минуточку внима-
ния. Стараясь сохранить 
спокойствие, молодой стю-
ард кратко обрисовывает 
ситуацию, показывает, где 
находятся спасательные 

жилеты, и объясняет, как 
ими пользоваться. Все пас-
сажиры оставили свои су-
етные занятия и слушают 
самые важные в их жизни 
слова – инструкцию к вы-
живанию.

Парень закончил и пошел 
в хвост самолета – занять 
свое место и пристегнуться. 
И тут в салоне началось 
невообразимое. Вы не пове-
рите: романтическая дамоч-
ка откинулась на сиденье 
и спустя минуту… снова 
углубилась в чтение книги, 
даже не пристегнувшись. 
Молодожены беспокойно 
зашептались.

– Разве самолет может 
упасть?.. – с испугом спро-
сила девушка.

Про сломанный двигатель 
и море внизу – это всё вы-
думки, чтобы контролиро-
вать нас. Как летели, так и 
будем лететь…

– Да что ты! – заверил ее 
парень. – Про сломанный 
двигатель и море внизу 
– это всё выдумки, чтобы 
контролировать нас. Мы как 
летели, так и будем лететь 
до самого аэропорта. Не 
переживай.

Его жена доверчиво на 
него посмотрела и положи-
ла голову ему на плечо.

Забавный толстячок всё 
так же судорожно запихи-
вал в рот бутерброды и 
пирожные. Казалось, что 
он ел даже во время объ-
явления.

Только мужчина с план-
шетом задумался. Он оста-
новил фильм, с минуту 
размышлял, потом выклю-
чил планшет и полез под 
сиденье за спасательным 
жилетом. Он не спеша на-
тянул жилет и так же задум-
чиво посмотрел на сидящую 
рядом с ним девчонку в на-
ушниках. Оттянул наушник 
и что-то зашептал в ее ухо. 
Она презрительно фыркну-
ла в ответ и вновь чуть было 
не натянула его, но, оче-
видно, какая-то мысль по-
разила ее. Она прильнула 
к иллюминатору. Самолет 
всё более и более клевал 
носом, по полу покатились 
незакрепленные сумки и 
всякая мелочь с откидных 
столиков. Девушка быстро 
оглянулась, посмотрела 
еще раз в окошко и что-то 
сказала плотному мужчине 
с планшетом. Тот достал 
ее жилет, и она начала 

его судорожно натягивать. 
Мужчина участливо по-
могал ей. По всему салону 
лишь то тут один, то там 
другой одевали жилеты. 
Всего – человек десять из 
150 пассажиров…

Мгновения таяли в на-
пряжении, самолет уже 
упал раз десять в уме тех, 
кто одел жилеты, когда на-
конец его металлическая 
обшивка коснулась воды. 
По корпусу прошла трещи-
на, и в нее хлынула вол-
ны. По салону пробежали 
стюарды. Они распахнули 
дверцу, которая оказалась 
чуть повыше уровня воды, 
и в нее выпрыгнули пасса-
жиры с одетыми жилетами. 
Глядя на них, еще два-три 
человека полезли за спа-
сательными костюмами и 
торопливо направились к 
выходу. Остальные продол-
жали заниматься своими 
делами.

Спасшиеся отплывали от 
самолета, который медлен-
но погружался в воду. Через 
люк всё еще можно было 
видеть лысого толстячка, 
который поедал очередной 
бутерброд, и дамочку, увле-
ченную чтением романа.

Скоро не осталось ни сле-
да от упавшего самолета. 
Лишь несколько пассажи-
ров, некоторые стюарды и 
пилоты (как оказалось, и 
они не все смогли спастись, 
хотя знали о катастрофе) 
плавали на поверхности 
голубой бездны. К ним уже 
шла помощь.

***
Я стою с закрытыми гла-

зами и ясно вижу, как тонут 
покореженные обломки, 
слышу разговоры уцелев-
ших, которые радуются 
своему избавлению и со-
жалеют о погибших. О чем 
думали оставшиеся в само-
лете люди, когда их стала 
заливать вода? Корили себя 
за то, что не слушали борт-
проводника и игнорировали 
очевидное? Пытались до-
браться до спасительного 
люка, преодолевая напор 
хлещущей воды? А может, 
дамочка сожалела о том, 
что не успела дочитать ро-
ман? Кто знает, возможно, 
и так.

Через мгновение я выхо-
жу на амвон и вглядываюсь 
вглубь храма. Множество 
людей внимательно и с ожи-
данием смотрят на меня. 
Свечница на минуту оста-
вила заботу о подсвечнике, 
певчие отложили ноты, из 
свечного киоска вышла каз-
начей, пономари безмолвно 
застыли у солеи. Как всегда, 
легкое волнение щекочет 
спину, но ничего, после пер-
вых слов оно пройдет.

Жизнь на излете. Паде-
ние неминуемо. Бодрствуй 
и трезвись, чадо, да спа-
сительное покаяние не вы-
пустишь из рук твоих

Я тоже – бортпроводник. 
И хочу сообщить вам, что 
под нами – море, испол-
ненное гласов сожаления. 
Жизнь на излете. Падение 
неминуемо.

Бодрствуй и трезвись, 
чадо, да спасительное по-
каяние не выпустишь из 
рук твоих.

Священник
Сергий БЕГИЯН

10 марта 2015 года
«Православие.ru»

Но это-то и есть самое 
замечательное, что кругом 
одни больные! Значит, вы 
точно попали туда, куда нуж-
но. Значит, всё, что вы чита-
ли в Евангелии и слышали о 
Христе, – правда.

Кого Господь первым при-
вел в рай? Раскаявшего-
ся разбойника. Мытари, 
блудники, прокаженные и 
одержимые нечистыми ду-
хами приходили к Нему со 
всех сторон. Не праведники. 
Больные. Всем остальным 
было не до Него. Им и так 
было хорошо.

Хорошо без Бога. Еванге-
лие называет такое состоя-
ние смертью. Потому что 
душа без Бога – это мертвая 
душа.

Люди всё время путают 
Церковь Небесную и Цер-

ковь земную. Отсюда сомне-
ния и непонимание

Люди всё время путают 
Церковь Небесную и Цер-
ковь земную. Отсюда непо-
нимание, сомнение и кон-
фузы. Это там, в Царстве 
Небесном, все святые и 
праведники. А здесь, на 
земле, Церковь – это лечеб-
ница от грехов, душевных 
болезней и смерти. У нас 
в Церкви только один аб-
солютно здоровый, чистый, 
совершенный и безгрешный. 
Это Господь Бог наш Иисус 
Христос. И это Его силой 
Церковь избавляет, врачует 
и лечит.

Почему в обычной лечеб-
нице при встрече больных, 
хромых и кашляющих лю-
дей ни у кого не возникает 
желания крутить пальцем у 

виска и бежать со всех ног? 
На то она и больница, чтобы 
сюда приходили больные 
и лечились. Тем более это 
справедливо по отноше-
нию к Церкви, где лечат не 
тело, а бессмертную душу. 
Своими страшными ранами 
и болячками больные свиде-
тельствуют о силе врача, к 
которому пришли. Грешники, 
решившиеся избавиться от 
грехов и смерти, свидетель-
ствуют о Христе.

И когда я смотрю на людей 
в храме, мое сердце напол-
няется радостью. Потому 
что Господь здесь, с нами, 
и Он исцеляет. Порой сами 
не понимая почему, люди 
идут в храм. Сама боль, не-
затихающая рана в сердце 
ведут человека сюда. И 
вдруг всё проходит. Не по-
нимая службы, вообще смут-
но представляя, что здесь 
происходит, человек вдруг 
чувствует, что ему стало 
хорошо. Он – это он, серд-
це – это его сердце, но там, 
где недавно кровоточило, 
теперь покойно и хорошо. 
Люди могут солгать, в книгах 
– обмануть, а собственное 
сердце говорит правду. И 
это самое замечательное, 
что ты можешь чувствовать 
в Церкви.

Денис АХАЛАШВИЛИ
«Православие.ru»

Часто мне приходится слышать, как про нашу Церковь говорят: «знаете, я к 
вам не хожу и ходить не буду, потому что у вас как на вокзале – кого только не 
увидишь. И ладно бы люди хорошие – так ведь нет! встретил одного. а знаете, 
он какой? И та не лучше. а про тех вообще молчу. И ведь ходят на службу, кре-
стятся и даже не краснеют…»

Почему в Церкви так много несчастных, увечных, поломанных жизнью, неадек-
ватных и просто нехороших людей, а святых и праведных почти не встретишь? 
Многих это смущает и отвращает.

«ПОЧЕМУ В ЦЕРКВИ ТАК
МНОГО «НЕХОРОШИХ» ЛЮДЕЙ?»

САМОЛЕТ

в 1570 году, во 
время великого 
поста, царь Иван 
IV Грозный, воз-
вращаясь из со-
жженного и пото-
пленного в крови 
Новгорода, с тем 
же намерением 
прибыл в Псков. 
блаженный Ни-
колай, живший 
нагим на улице 
и юродствовав-
ший христа ради, 
направился тог-
да к градоначаль-
нику и посовето-
вал с почетом 
принять госуда-
ря, расставив на 
улицах по обычаю 
столы с хлебом-
солью.

После Богослу-
жения царь, ки-
чившийся своими 
порывами благо-

честия, послал за святым, чтобы получить его благословение. Николай предстал 
перед царем и подал ему кусок кровавого мяса. Возмущенный монарх вскипел: «Я 
– христианин и не ем мяса Великим постом!» «Ну а кровь-то христиан ты пьешь?» 
– отвечал Николай. Смущенный царь пришел в себя и отказался от задуманной 
им резни. Один свидетель этой сцены писал: «После этого предупреждения царь 
уехал из города с такой поспешностью, словно убегал от целой неприятельской 
армии. Так худой бродяга привел в замешательство и прогнал царя с тысячами 
воинов».

Блаженный Николай мирно отошел ко Господу в 1576 году и в дальнейшем про-
должал покровительствовать городу Пскову.

«Православие.ru»

Блаженный Николай, 
Христа ради юродивый, Псковский
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ВЕРА И ВЕЧНОСТЬ

церковь христова

ИсследУЙте 
ПИсаНИя

беседы по Первому 
Посланию апостола 
Павла к Коринфянам. 

Обратимся к его 7-й гла-
ве. Напомню, что в окон-
чании 6-й главы апостол 
Павел поднимает тему 
христианского брака, осо-
бенно обращая внимание 
на телесную сторону су-
пружеских отношений. 7-я 
глава целиком посвящена 
рассмотрению некоторых 
сторон жизни христианина 
в браке.

Более глубоко хри -
стианский брак апостол 
Павел рассмотрит в По-
слании к Ефесянам в 5-й 
главе (отрывок именно из 
этого Послания читается 
во время совершения 
таинства Венчания, мы 
остановимся подробно в 
свое время на исследова-
нии этого свидетельства 
апостола Павла).

А здесь апостол Павел 
рассматривает только 
некоторые практические 
вопросы, очень важные: 
это как раз та сторона хри-
стианского брака, которая 
тесно соприкасается с 
мирской жизнью. Неко-
торые вещи в 7-й главе 

Послания к Коринфянам 
звучат грубовато, и кажет-
ся, что они отличаются от 
той высоты и глубины, о 
которой говорит апостол 
в Послании к Ефесянам, 
но на самом деле учение 
апостола Павла не по-
менялось, просто в По-
слании к Коринфянам 
он говорит о некоторых 
практически значимых 
элементах христианского 
супружества.

Повод мы помним – из-
за желания не обременять 
себя привязанностями 
к миру, что неизбежно 
предполагается вступле-
нием в брак, некоторые 
члены христианской об-
щины города Коринфа 
стали склоняться к блуду, 
считая, что это меньшее 
зло, чем обременять себя 
социальными обязатель-
ствами. И апостол Павел 
обращает внимание на 
совершенно определен-
ные стороны супружеской 
жизни, хотя суть учения 
апостола Павла, и в По-
слании к Коринфянам, и 
в Послании к Ефесянам 
остается неизменной, по-
тому что главная тайна 
брака – это тайна соеди-
нения двух в одно. Имен-
но это единение в браке 
гораздо важнее, чем его 
социальная роль как ин-
ститута воспитания детей, 
инструмента продолжения 
рода человеческого.

Остановимся на двух 
аспектах христианского 
супружества, которые для 
апостола Павла пред-
ставляются чрезвычайно 
важными, хотя, казалось 
бы, рассматриваемые им 
стороны очень далеки от 
высот представления об 

идеальном христианском 
супружестве.

Первый аспект хри-
стианского супружества 
апостол рассматривает в 
самом начале 7-й главы:

«А о чем вы писали ко 
мне, то хорошо человеку 
не касаться женщины. 
Но, [во избежание] блуда, 
каждый имей свою жену, и 
каждая имей своего мужа. 
Муж оказывай жене долж-
ное благорасположение; 
подобно и жена мужу. 
Жена не властна над сво-
им телом, но муж; равно и 
муж не властен над своим 
телом, но жена. Не укло-
няйтесь друг от друга, раз-
ве по согласию, на время, 
для упражнения в посте и 
молитве, а [потом] опять 
будьте вместе, чтобы не 
искушал вас сатана невоз-
держанием вашим. Впро-
чем это сказано мною 
как позволение, а не как 
повеление. Ибо желаю, 
чтобы все люди были, как 
и я; но каждый имеет свое 
дарование от Бога, один 
так, другой иначе.

Безбрачным же и вдо-
вам говорю: хорошо им 
оставаться, как я. Но если 
не [могут] воздержаться, 
пусть вступают в брак; ибо 
лучше вступить в брак, не-
жели разжигаться».

Говорится не о возвы-
шенной стороне брачных 
отношений, но важно на-
помнить, о чем мы уже 
говорили. Родовая сила 
человека не подлежит 
упразднению в плане 
земного бытия, это не-
доступно человеку, это 
тайна человеческого су-
ществования после на-
ступления нового мира и 
воскресения в нетлении, 
которое, конечно, не знает 
ни брачных отношений, 
ни родовой силы и будет 
упразднено так же, как и 
наше чрево, постоянно 
жаждущее пищи.

Все будет иным в тайне 
воскресения. Но до Вто-
рого Пришествия в мир 
Иисуса Христа есть опре-
деленная данность чело-
веческого пребывания на 
земле, внимание Церкви к 
тому, что жизнь человека в 
условиях мира, лежащего 
во зле, в условиях чело-
веческого тела и челове-
ческой души отличается 
от того, что будет после 
воскресения. Да, Царство 
Божие уже пришло, благо-
дать уже дана, святость 
уже возможна, но полно-
та всего этого еще только 
грядет. Да, она достижи-
ма, – но в определенной 
степени и совершенно 
определенными людьми, 
предназначенными для 
этого Промыслом Божи-
им. Такие люди освяща-
ются от чрева матери, им 
дается сила понести этот 
подвиг, они откликаются 
Богу на Его благодать, на 
Его любовь всеми силами 
своего сердца. Но такая 
мера не для всех.

Церковь очень трезво 
относится к условиям бы-

тия человека в этом мире, 
очень трезво оценивает 
его способности и пони-
мает, что Царство Божие 
приблизилось, но еще не 
наступило. Полнота даров 
человеку явится в нем 
только по воскресении из 
мертвых. Это и есть абсо-
лютный дар Бога челове-
ку – когда он воскреснет 
из мертвых (есть люди, 
которые определенным 
образом вкусят или вку-
сили воскресение прежде 
всеобщего воскресения, 
первая из них – Пресвя-
тая Дева Мария. Но это 
совершенно уникальные 
люди, а общий ход жизни 
человека с Богом иной. И 
Церковь на это указывает: 
есть люди с особым да-
рованием Божиим, а есть 
люди, которым заповедан 
общий ход жизни).

Важно понимать то, что 
часто не улавливается 
сектантским, еретическим 
сознанием. И в Древней 
Церкви были ереси, ко-
торые говорили, что брак 
есть гнусность, что к жен-
щине прикасаться ни в 
коем случае нельзя и во-
обще несовестимы супру-
жеские отношения и, до-
пустим, Причащение или 
пребывание в Церкви.

На самом деле Церковь 
не только в отношении 
брака, но и в отношении 
других вещей, тесно свя-
зывающих человека с 
этим миром, свидетель-
ствует, что законная их 
регламентация это не 
снисхождение к человече-
ской немощи: они всегда 
есть благо.

Например, мы говорили 
в прошлый раз о чреве, 
которое – неизбежная 
данность пребывания че-
ловека на земле. Такая же 
данность, например, – ка-
ноническое право Церкви. 
Хорошо, конечно, жить 
без права, каждый дол-
жен руководствоваться 
собственной совестью и 
благодатью Святого Духа, 
но, увы, на самом деле 
все не так. И что бы было 
с Церковью, если бы не 
было у нее канонического 
права?

Такие же дары Божии че-
ловеку, например, власть 
и государство. Конечно, в 
Царстве Божием не будет 
ни власти человеческой, 
ни государства, не будет 
иерархии, все будут перед 
Христом равны. Но это 
данность того мира, – а 
здесь несколько другие 
условия бытия человека, 
и то, что помогает чело-
веку не поддаться греху, 
помогает удержать его в 
определенных пределах 
нравственной и духовной 
жизни, есть благо, это 
дары Божии.

И первый аспект, на 
который обращает апо-
стол Павел внимание, 
это то, что никто в браке 
не властен над своим 
телом, оно безраздель-
но принадлежит другому 
(безраздельность при-
надлежности моего тела 
моему супругу касается 
только известных супру-
жеских отношений, это не 
есть порабощение мое по 
отношению к другому че-
ловеку или другого по от-
ношению ко мне). Апостол 
Павел совершенно опре-
деленно говорит только 
об известных супружеских 
отношениях, а не вообще 
о том, что каждый может 
командовать другим.

«Азбука веры»

читаем 
ветХий Завет
слово «апокалипсис» 

используется не совсем 
правильно. буквально 
слово «апокалипсис» с 
греческого переводится 
как «откровение». Но по 
традиции мы, говоря 
«апокалипсис», понимаем, 
что речь идет о конце 
света.

У пророка Даниила не-
сколько таких видений, мы 
не будем подробно их рас-
сматривать, тем более, что 
достаточно долгое, вни-
мательное изучение всех 
эсхатологических открове-
ний Библии приводит ис-
следователя к выводу, что 
на самом деле узнать и 
понять, что означают все 
эти видения, может только 
человек, который будет жить 
в последние дни мира. Для 
того оно и написано. Люди 
в III веке оценивали все эти 
явления в той исторической 
реальности,в которой жили, 
люди в X веке понимали это 
по-своему, люди во времена 
Византийской империи вос-
принимали в эсхатологиче-
ских картинах то, что было 
близко им. Или взять, напри-
мер, наших старообрядцев 
в XVII веке или страшные 
революционные времена 
XX века. Всякий раз люди 
воспринимают эти картины 
в соответствии с той истори-
ческой, политической ситуа-
цией, которую наблюдают. 
Поэтому полноту восприя-
тия смогут узнать только 
те, которые будут жить в 
последние дни мира.

Но чем характерны про-

рочества Даниила? Потому 
они ценны, что толкование 
дается самим Даниилом, 
точнее, ангел истолковывает 
Даниилу то, что тот видел. 
Очень четко, именно в рам-
ках самой Книги пророка 
Даниила, мы рассмотрим 
эти пророчества о послед-
них судьбах мира. В главе 
7-й снова пророк Даниил 
возвращается к образам 
четырех царств. Только на 
этот раз он видит образы 
этих четырех великих им-
перий сам. Мы помним, что 
эсхатологическая карти-
на мира, явления четырех 
царств были показаны царю 
Навуходоносору.Он видел 
их в виде величественного 
истукана, созданного из 
разных частей, но все-таки 
величественного, потрясаю-
щего своим могуществом.

То же самое, те же четыре 
великих империи, показы-
ваются пророку Даниилу. 
Но ему показывается не 
их величественность, а их 
греховность, зверская сущ-
ность, и они показывают-
ся в виде страшных диких 
зверей. Например, то дикий 
лев с крыльями – Вавилон-
ское царство, то медведь с 
тремя клыками торчащими, 
как символ Персии, то барс, 
имеющий вообще несураз-
ный облик, – четыре голо-
вы, четыре крыла (империя 
Александра Македонско-
го), то страшный железный 
зверь, которого пророк Да-
ниил, по страху своему от 
видения, даже описать не 
в состоянии, настолько по-
ражает воображение этот 
жуткий зверь – последнее 

царство Римской империи.
Важно, чтобы слушатель 

или читатель Библии, че-
ловек, внимающий слову 
Божиему, не обольщался. 
Господь открывает, что, на 
самом деле, все человече-
ские империи, государства 
при всей своей внешней 
величественности, объек-
тивной значимости, внутри 
всегда пребудут злыми, гре-
ховными как устроения мира 
сего, лежащего во зле. Это 
характерно для всех чело-
веческих государственных 
образований – какими бы 
величественными они по 
внешней своей форме не 
казались, в очах Божиих, в 
очах пророческих, в очах че-
ловека Божьего они всегда 
пребудут именно вот такими 
звероподобными, всегда в 
этих государствах будет по-
пираться и правда Божия, и 
правда человеческая.

Нет совершенного мира в 
этом мире, всякая попытка 
устроить совершенную им-
перию обречена, чем совер-
шеннее она будет казаться 
устроителям этой империи, 
тем, на самом деле, злее и 
греховнее она будет в очах 
Божиих.

Таков парадокс всех го-
сударственных устройств 
этого мира. Они есть, они 
необходимы, они лучше, чем 
ничего, но по сути своей они 
всегда будут именно попра-
нием Божественной правды 
и насилием над слабым 
человеком, над немощным 
человеком, над теми, кого 
Библия называет «кроткие, 
смиренные сердцем».

Видя это звериное явле-
ние, пророк Даниил указыва-
ет, что, на самом деле, этот 
последний зверь, вышедший 
из бездны, имеющий на 
главе десять рогов и среди 
этих десяти рогов (вот тоже 
образ, который потом по-
вторится в Апокалипсисе 
Иоанна Богослова) выраста-
ет один рог, и этот рог будет 
сокрушен пришедшим в мир 
во славе Сыном Божиим и 
Сыном Человеческим. Тогда 
и наступит Страшный Суд.

«Азбука веры»

Брак – это тайна 
соединения двух в одно

нет совершенного 
мира в этом мире

Ежели, по учению святого апостола 
Павла, без любви ни что же есмь, то 
значит и самый подвиг поста, ежели не 
будет сопровождаться истинною взаим-
ной любовью, потеряет свое значение, и 
постящиеся не достигнут цели, добро-
детель потеряет свою силу. 

Потому Церковь и заботится, чтобы 
между всеми ее членами были мир и лю-
бовь. Пред вступлением в подвиг поста, 
Церковь пригласила действительно всех 
своих членов, пребывающих на земле, по-
казать на самом деле, что они пребывают 
в неразрывном союзе любви и в общении 

с членами ее, пребывающими в загробном 
мире — со Святыми и с несовершенными 
усопшими. Так точно и теперь, при продол-
жении сего подвига поста, и для показания, 
что мы не отступаем нисколько от заповеди 
основателя нашей Церкви Иисуса Христа: 
«любить друг друга», Церковь приглашает 
своих членов ко всеобщему молению об 
умерших, избрав субботы 2-й, 3-й, и 4-й 
недели. Итак, основанием учреждения сих 
суббот — любовь. 

Другая причина их основания есть та, 
что в сии дни поста кроме суббот и вос-
кресений, нет литургий, и умершие как бы 
лишаются тех благ, которые доставляет 
им поминовение при литургии. А потому, 
в замене литургии, Церковь установила 
особенное моление об умерших в субботы 
2-й, 3-й, и 4-й недели. Прочие же субботы 
Великого Поста, посвященные особенным 
воспоминаниям, не имеют уже и назва-
ния Родительских и в них поминовение 
умерших производится по обыкновенному 
порядку.

«Азбука веры»

Причина установления Родительских суббот 
заключается в подвиге, в котором 
пребывают христиане
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